

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 31 (1886)
Heft: 6

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Chers camarades !

Les carabiniers de Lausanne se font un honneur et un plaisir de vous recevoir.

Venez nombreux.

Il y aura des cartouches pour tous les tireurs et un cordial accueil pour tous les amis.

Les carabiniers de Lausanne vous recommandent spécialement le pavillon des prix. Pour que la fête soit complète, il faut que nous puissions récompenser, suivant leur mérite, les tireurs les plus adroits. Merci d'avance pour les dons que vous enverrez.

Carabiniers !

Au 25 juin, à Lausanne. Que personne ne manque à l'appel de nos trompettes.

Salut et fraternité !

Lausanne, 17 mai 1886.

Le président du Comité cantonal,

A. THÉLIN,
lieutenant-colonel.

Le président du Comité d'organisation,

Ed. SECRETAN, major.

C. JAQUIÉRY, colonel,
ancien chef du corps des carabiniers.

Th. CHEVALLEY, major.

Des formulaires de souscription pour les prix du tir ont été remis aux officiers et sous-officiers des deux bataillons d'élite et de landwehr avec la prière de les faire circuler auprès des carabiniers de leur entourage et d'adresser les prix en argent ou en nature à M. Welti, photographe, rue du Midi, Lausanne.

Les carabiniers auxquels ces formulaires ne seraient pas présentés sont priés d'envoyer leurs dons directement à l'adresse ci-dessus où des formulaires peuvent en outre être demandés.



BIBLIOGRAPHIE

Précis de la guerre de 1866 en Allemagne et en Italie. Bruxelles. Muquardt, 1886. 1 vol. in-8°, 400 pages et 12 croquis. Prix : 4 fr.

Cet ouvrage est le tome xxii de la *Bibliothèque internationale d'histoire militaire* qui s'annonçait fort bien par la campagne de 1805 dont nous avons entretenu nos lecteurs dans un récent numéro.

Aujourd'hui l'éloge de cette grande publication n'est plus à faire. Son succès a été universel ; elle a reçu l'approbation de tous les

hommes compétents ; une édition espagnole est en cours de publication ; une édition allemande ne saurait manquer de suivre sous peu.

C'est pourquoi nous nous bornerons à rappeler qu'en terminant le compte-rendu du premier ouvrage de la *Bibliothèque* nous nous demandions si les volumes subséquents auraient la même valeur.

Nous sommes heureux de retrouver dans *la guerre de 1866* les mêmes qualités d'ordre, de concision, de clarté, d'exactitude et d'impartialité qui caractérisaient *la guerre de 1805*.

Les opérations des belligérants y sont analysées d'après les vrais principes et non d'après la maxime, trop répandue de nos jours, que le succès absout. Les doubles et triples lignes d'opérations des Italiens et des Prussiens y sont vivement critiquées ainsi que l'inaction des Autrichiens et de leurs alliés allemands. La vigoureuse défense de l'archiduc Albert et du général Kuhn en Italie, y est par contre louée comme elle mérite de l'être ainsi que l'énergique offensive de Vogel de Falkenstein et de Manteuffel sur le Mein.

Le 3^e volume de la collection *les campagnes de Turenne*, paraîtra très prochainement.

Exposé des rapports entre les Etats de Genève et Berne, au sujet du mouvement insurrectionnel et de l'exécution du major Davel au Pays de Vaud (1723), par C. Fontaine-Borgel, secrétaire de la section des sciences morales et politiques, d'archéologie et d'histoire de l'Institut national genevois. Genève, Henri Stapelmohr, 1886. 1 broch. in-8 de 11 pages.

Dans cette brochure, extraite du *Bulletin de l'Institut national genevois*, tome XXVIII, M. Fontaine-Borgel fait connaître l'impression, pour ne pas dire l'émotion, que causa à Genève l'entreprise patriotique du major Davel en 1723. « Genève a compté, dit l'auteur, de nombreux martyrs de l'indépendance, tant au point de vue politique que sous le rapport philosophique. Seize ans avant l'exécution de Davel, soit le 6 septembre 1707, et ensuite d'une intervention des armées de Berne et de Zurich, le peuple genevois apprenait avec stupéfaction qu'un de ses membres qui avait eu le courage de revendiquer les droits de la souveraineté populaire, venait d'être arquebusé dans la cour de la prison d'Etat. C'était l'infortuné *Pierre Fatio*. »

» Dans ces temps, tous ceux qui touchaient à la moindre parcelle de l'autorité des Magnifiques Seigneurs, ou à celle de Leurs Excellences, expiaient leur patriotique audace dans les tortures les plus affreuses, puis sur le bûcher ou sur l'échafaud.

» Au sein des Conseils des divers Etats, nulle voix ne s'éleva en faveur des patriotes qui, comme Davel, réclamaient la répression des abus ou osaient espérer en un meilleur avenir pour le règne de la Justice, de l'Indépendance et de la Liberté !

» Ainsi pour Genève, les registres du Conseil de l'année 1723 portent quelques mentions relatives au mouvement insurrectionnel de Davel ; leur citation textuelle montrera de quelles dispositions on était animé envers les hommes de progrès, il y a à peine deux siècles.

» Au 2 avril 1723, à trois heures de l'après-midi, les très honorés magnifiques seigneurs Syndics de Genève étaient réunis extraordinairement dans la salle de leurs délibérations. Quel motif avait pu nécessiter cette réunion extraordinaire des nobles Syndics ? M. le premier Syndic (Antoine Tronchin) va nous l'apprendre :

« Il dit qu'il a fait assebler le Conseil pour lui communiquer les graves nouvelles reçues de Lausanne. Il lit d'abord des lettres érites à des particuliers et ces lettres marquent que le sieur Davel, de Cully, major et commandant les milices autour de Lausanne et de Lavaux, a fait faire à ces milices la revue accoutumée dans cette saison ; qu'il entra dans la dite ville mercredi dernier après midi, à la tête de cinq cents hommes armés et alla les ranger en bataille sur la place de la grande église. Que les magistrats étant d'abord informés de ses ordres et de son dessein, il leur communiqua qu'il voulait les délivrer, aussi bien que tout le Pays de Vaud, du joug de leur souverain et se mettre en liberté. Qu'il fallait, pour y réussir, faire assebler incessamment toutes les milices des environs et qu'ils seraient aidés par des voisins. Le Conseil assemblé demanda du temps pour délibérer sur une affaire de cette importance et prit pendant la nuit toutes les précautions nécessaires au dedans et au dehors pour leur sûreté, et le jeudi de grand matin se saisit du dit sieur Davel, le fit conduire au château où on l'a mis aux fers, et arrêté deux capitaines de sa troupe, congédié tout son monde et donné avis du tout à Berne, d'où ils attendent les ordres nécessaires.

» Sur quoi étant délibéré, l'avis a été d'écrire dans ce moment à Messieurs de Berne pour les féliciter de cette découverte en les assurant de la part sincère que Genève prend à tout ce qui peut regarder Leurs Excellences, auxquelles on promet de donner en toute occasion des preuves réelles, ce qui a été exécuté sur le champ...»

Historique de l'artillerie belge, par J.-J.-Th. Timmermans, lieutenant d'artillerie. Bruxelles, Muquardt, 1886. 1 broch. in-8 de 112 pages.

L'auteur fait un récit historique bien étudié et plein d'observations fort intéressantes de la création de l'artillerie dans les communes des Flandres dès l'an 1360 et de son développement jusqu'au siège d'Anvers et à la campagne de 1830. Mais sur l'époque présente et sur ses prodigieux développements techniques depuis les vingt dernières années, la brochure est muette. Espérons qu'elle sera suivie d'un appendice qui lui donnera l'intérêt d'actualité qui lui manque.

Elementare Anleitung über Terrainlehre und Terraindarstellung sowie über das Rekognosciren und Croquiren, par C. Imfeld, lieut.-colonel d'infanterie. Lucerne, Bucher, 1886. 1 vol. in-32, 132 pages, avec planches. Prix : 2 fr. 15.

Le but de ce petit volume est de donner les connaissances nécessaires pour comprendre une carte topographique, pour savoir se guider sur le terrain et pour être à même de faire un croquis. Bien que plus spécialement destiné aux officiers, il pourra être utile aux alpinistes, instituteurs, etc., bref, à tous ceux qui s'intéressent au terrain et à la lecture des cartes.

Après quelques pages consacrées aux principes fondamentaux, M. Imfeld étudie dans le chapitre intitulé « *Terrainlehre* » les cours d'eau, routes, localités, etc., avec des appréciations sur leur rôle militaire. Sous le titre de « *Terraindarstellung* » il passe en revue les diverses méthodes cartographiques et les représentations graphiques du terrain : le croquis et l'itinéraire, pour terminer par un appendice sur la lecture des cartes et l'orientation.

En résumé, excellent petit livre que celui de M. Imfeld. Son style clair et facile, les nombreux croquis qui l'accompagnent et son prix modique le mettent à la portée de tous.

Considerazioni del generale Rossi, Comm. Celestino, sulle dotazioni di artiglieria campale per le truppe di campagna.

Dans une douzaine de pages autographiées, rédigées d'après une conversation, les *considérations* susmentionnées donnent d'importantes et nouvelles vues sur la meilleure manière de répartir l'artillerie aux corps mobiles de campagne, avec de précieux renseignements comparatifs à l'appui. Nul doute que ce petit écrit, qui témoigne d'un esprit investigator autant que progressif, ne soit lu et médité avec attention par tous ceux à qui incombe l'organisation de l'armée.

La librairie de la *Nouvelle Revue*, à Paris, vient de publier un ouvrage dû à la plume de la princesse Marie Troubetzkoï et qui certainement sera remarqué de ceux qui se plaisent à la lecture de récits pris sur le vif et contés sans prétention. Sous ce titre léger : « *Amours* », le spirituel écrivain donne une véritable analyse de la passion, observée dans toutes ses manifestations, les plus tristes comme les plus joyeuses. Et ces pages, empreintes d'une émotion sincère et communicative, où la princesse nous initie aux aventures amoureuses dont elle fut la confidente, sont écrites dans un style élégant et imagé, qui dénote, à la fois, la grande dame et la penseuse délicate et profonde. — Naturellement, quelques rôles importants y sont remplis par de beaux officiers, et c'est là le passeport de ce charmant volume auprès de nos lecteurs.

